

# LA ÚLTIMA HORA

Numero suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO.

AÑO XXVII.—Número 9 206

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . 10 »

Palma, Martes 30 de Noviembre de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 6

DEL MOMENTO

## Función Reguladora

Cuántas veces nos hemos ocupado en estas columnas del llamado problema de la vida, que sin duda alguna es el problema principal y primordial que nos afecta, hemos significado nuestra opinión favorable a intentar, en lo posible, la desvalorización de aquellos artículos que por ser imprescindibles son la base de la subsistencia.

Lograr abaratar los medios necesarios para la vida es facilitarla a todos, y por tanto es una labor de gran eficacia para mejorar el estado de muchísima gente que hoy la sustenta precariamente debido al encarecimiento que se ha venido registrando en estos últimos años.

Hace algunos días nos ocupábamos del hecho cierto de que en muchos centros se habían ido abaratando muchos artículos, y que en cambio, salvo alguna que otra excepción, éstos siguen detallándose a los mayores precios alcanzados cuando con motivo de la guerra, distraída y perturbada la producción, fueron encareciéndose.

El comercio—y conste que al hablar de los comerciantes no nos referimos a los detallistas sino a los mayoristas—es el más encarnizado enemigo del consumidor. La guerra, que ha sido el río revuelto donde ha podido echar con ganancia las redes, le ha mal educado; ha despertado en él una codicia tan ilimitada, que en vez de ir a buscar en la honrosa competencia una ganancia remuneradora, en lucha de comerciante a comerciante; se ha unido mediante compañías, constituyendo trusts, salvando aquella competencia y sacrificando a su egoísmo al consumidor, que forzosamente ha de sucumbir al mandato imperioso de esas potencias económicas que se van constituyendo.

Resulta difícil sustraerse al poder casi omnívoto de los grandes capitales; pero no imposible, ya que la acción colectiva del consumidor—cooperativismo—o bien la intervención de la autoridad—función reguladora—pueden concurrir a establecer la necesaria competencia que obligue al comercio a mesurar, a refrenar su afán nunca satisfecho de ganancias, hoy más vivo que nunca ante el ejemplo de los «nuevos ricos».

Y sin embargo nuestro pueblo carece, al parecer en absoluto, del necesario entusiasmo para la defensa en común de sus más primordiales intereses. En algunos pueblos, en Bélgica de una manera ejemplar, se han ido formando cooperativas de consumo, adquiriendo éstas directamente de los centros de producción aquellos artículos que eran de su necesidad, obteniéndolos sin el recargo consiguiente que el intermediario—el comercio—impone, cuyo recargo, según recientes estudios, alcanza en más del doble del precio de origen en ciertas materias. Aquí, como ya hemos dicho, falta espíritu popular para una acción de esta naturaleza; conocemos varios intentos y ensayos de cooperativismo, y todos ellos han fracasado irremisiblemente por falta de ambiente propicio.

Descontado este medio—que podría ser de gran eficacia—habrá que apelarse al establecimiento de centros reguladores, oficiales, por el gobierno o por los ayuntamientos, que, de proponerse sinceramente intervenir en la campaña de abaratamiento de las subsistencias, habrán de crearlos para concurrir mediante ellos a la necesaria competencia que baya de provocar la baja.

Es ley inmutable, principio exacto y cierto, que el valor de los artículos se regula mediante la competencia. A mayor concurrencia de ofrecimientos menos valor de los artículos.

Cuando mediante compañías o trusts o acuerdos, el vendedor se unifica, evitando tal competencia, entonces precisa que un interés que no sea comercial, surja en el mercado a liberarnos de la suprema autoridad de aquél. Y cuando el espíritu popular es, como el nuestro, apático e indolente, entonces las autoridades, cuya misión más principal y más honrosa es la de laborar por el bien general, ha de apelar a la función reguladora, haciéndose comerciantes per accidens hasta que logre establecer la mayor relación posible entre los centros de producción y los mercados consumidores.

Esta acción es por demás necesaria y

legal. Quienes estimen que el comercio es libre, deben considerar que lo será siempre que se realice en un plano justo y moral, pues a nadie le es dado el poder traspasar los límites de la usura, penada en todos los códigos.

El canto del melonero evoca en uno, con exaltación y vehemencia, el melón amarillo, jugoso y maduro, lleno de la reserva de los numerosos abalorios superfluos de sus pepitas, el melón partido en rajas como medias lunas o en forma de corona convertido por un momento en el Rey de las frutas... Evoca el melón caído, y se siente el apetito del gajo desprendido, el gajo de la cala, digno de un bocado apasionado...

UNA FIESTA EN EL PRICIPAL

## HOMENAJE A LA VEJEZ

El domingo último se celebró en el Teatro Principal la fiesta de Homenaje a la Vejez, organizada por la floreciente sociedad de dependientes del Comercio, Industria y Banca, «Unión Protectora Mercantil».

El acto resultó altamente simpático; celebrábase la inauguración del Montepío U. P. M. y jubilación del socio decano de los dependientes de comercio don Antonio Simó. La sala del Teatro, a pesar de lo desahogado del tiempo, ofrecía un hermoso aspecto, realizando el espectáculo un sin fin de caras bonitas que asistían al mismo.

El infatigable Presidente de la sociedad, organizador del acto que se celebraba, acompañado de los individuos de su Consejo Directivo y Junta de Gobierno del Montepío, hicieron los honores a los invitados con exquisita amabilidad. Al llegar el Excmo. Sr. Capitán general, fué recibido por don Pascual Más Burillo, y a los acordes de la Marcha Real ocupó la presidencia, sentándose a su derecha los Excmos. señores Presidente de la Audiencia, Gobernador Militar, Bayle del Real Patrimonio, Cónsules de Inglaterra e Italia, don Manuel Bonet, presidente de la Agrupación Comercial de Tejidos y representanda a la Cámara Oficial de Comercio, el laureado poeta y Maestro en Gay Saber don José M.ª Tons y Maroto, don Francisco Mateu y la Junta de Gobierno del Montepío U. P. M. junto con el jubilado don Antonio Simó.

A la izquierda del Capitán General tomaron asiento los señores Alcalde de Palma, Comandante de Marina, Cónsul de Cuba, Delegado Regio de Bellas Artes, Presidente de la Federación Patronal, Presidente de la U. P. M., don Mateo Palmer, Secretario y Consejo Directivo de la misma, Inspector de local de la U. P. M. y Presidente de la Sección Montepío U. P. M.

Abierto el acto por el Excmo. señor Capitán general, el presidente de la Unión Protectora Mercantil don Pascual Más, usó de la palabra explicando en sentidas

## EN EL CONSISTORIO

SESION DE ANOCHE

Como de costumbre anoche se reunió en sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad, bajo la presidencia del Alcalde señor Barceló y Caimari y con asistencia de los concejales, señores Obrador, Trián, Guasp, Aguiló, Muntaner, Forteza, Riutort, Comas, Martínez, Ramis y Mut, Ramis de Ayreñor, Quintana, Bisbal, Ferrerjans, Solá, Calafell, Font y Monteros, Buades, Roca, Oliver Roca, Mulet, Barceló y Rosselló y Fons.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, la cual fué aprobada por unanimidad.

Orden del día

Fueron aprobadas varias cuentas presentadas por las comisiones de Sanidad, Alumbrado y Bomberos y Fomento.

Pasó a la Comisión de Hacienda para su correspondiente estudio una instancia presentada por la Arquitecta Lujana, demandando una subvención para el Boletín que publica, cuya petición fué apoyada por los concejales señores Forteza y Buades.

Quedó sobre la mesa, a propuesta del señor Comas, un dictamen referente a los automóviles destinados al servicio público.

Fueron aprobados varios permisos para obras particulares, a propuesta de la Comisión respectiva.

Fuó aprobado un dictamen presentado por la Comisión de obras referente a la pavimentación y construcción de alcantarillado en las calles del Sindicato y Herriera, cuyo coste será satisfecho en parte por los propietarios de aquellas vías, más partidas que se consignarán en presupuestos sucesivos, pasando el dictamen a la Comisión de Hacienda para que estudie la tramitación legal del proyecto.

Se dió cuenta de un dictamen formulado por la Comisión de Gobierno y Policía, interesado por el señor Muntaner, considerando que deben dejarse circular los camiones por las calles de la ciudad en tanto los caminos de ronda no reúnan las debidas condiciones para el tránsito.

frases el objeto de la fiesta y agradeciendo a todos la asistencia al acto.

Este tiende a seguir el camino de armonía entre el capital y el trabajo; atacó con brillantes párrafos, el sistema de violencia que emplean ciertos elementos para resolver los asuntos sociales y bogó para que todos se junten para armonizar los dos factores que son Capital y Trabajo, y así empezar una nueva era de paz y prosperidad.

Hizo un llamamiento a todos cuantos simpaticen con el proceder de la U. P. M., para que les ayuden moral y materialmente, cuanto puedan. Fué muy aplaudido.

Acto seguido, la banda militar, ejecutó con gran brillantez, una pieza de concierto.

El Secretario de la U. P. M., D. Bernardo Borrás, después de poner de relieve el proceder de la U. P. M., señaló el raro ejemplo de que los dependientes de Palma, jamás han planteado una huelga, y terminó brindando al Presidente de la A. C. de T., la iniciativa, para establecer en la clase el sueldo mínimo. Fué largamente aplaudido.

El señor Mateu, dió lectura a una poesía de la que es autor alusiva al acto.

Y seguidamente la Banda Militar, interpretó otra pieza de concierto.

El poeta y Maestro en Gay Saber D. José M.ª Tons Maroto, dijo que no había tenido valor suficiente para negarse a la invitación hecha por el señor Más, a pesar de que no había tratado nunca los problemas sociales.

En brillantes frases hizo un hermoso canto a la armonía del Capital y el Trabajo.

Después don Mateo Palmer Gelabert, hizo un minucioso estudio de los Montepíos y felicitó a la Sociedad Patronal y Obrera por el éxito alcanzado en su obra.

Acto seguido el Presidente de la U. P. M. fué a buscar al primer jubilado don Antonio Simó, quien subió al proscenio, recibiendo del Excmo. Sr. Capitán General un hermoso diploma, mientras que el público prorrumpió en una estruendosa ovación.

Don Antonio Simó, muy emocionado dió las gracias a todos y dijo cuán orgulloso estaba de los frutos que su sociedad había conseguido, como iniciador y fundador que era de la Unión Protectora Mercantil.

Seguidamente se dió el acto por terminado, y las autoridades se retiraron a los acordes de la Marcha Real, en medio de una salva de aplausos.

Pueden estar orgullosos la Unión Protectora Mercantil y su digno Presidente don Pascual Más Burillo, alma de la fiesta, que recibió muchas felicitaciones, por haber conseguido celebrar un acto en que todos: autoridades, patronos y obreros, disfrutasen unos instantes de paz y armonía en estos tiempos que desgraciadamente tan necesitados estamos.

El local de la sociedad se encontraba materialmente atestado de socios, los que prorrumpió en una calurosa ovación al entrar el Presidente acompañado de sus C. D. y Y. de G.

Después de breves manifestaciones hechas por los señores Muntaner, Ferrerjans y Ramis, quedó aprobado el dictamen, manifestando este último señor concejal que en cuanto estén arreglados los caminos de ronda, serán los preferidos por ser los más convenientes para el tránsito.

Se aprueba otro dictamen referente a la inspección domiciliaria establecida para las prácticas sanitarias referentes a la matanza de cerdos.

El señor Guasp interesa que se determine la cuota que deben satisfacer los camiones que han comenzado a circular durante el segundo semestre del arbitrio establecido sobre la circulación, pasando ello a estudio de la Comisión de Hacienda.

Quedó sobre la mesa un dictamen informando una instancia referente a la colocación de anuncios en la vía pública.

Fueron aprobados varios dictámenes presentados por las Comisiones de Alumbrado, Hacienda, Ensanche y Murallas, de escaso interés.

Quedó ocho días sobre la mesa el proyecto de presupuestos extraordinarios.

Después de laboriosa discusión fué aprobado un dictamen de la Comisión de Murallas, aumentando hasta cinco pesetas el jornal de los operarios de arbolado y jardines. Con motivo de ciertas manifestaciones hechas por el señor Bisbal al tratar este asunto, referentes a que ciertos empleados trabajaban a veces para el Ayuntamiento y otras para cierta gente, el señor Barceló propuso y así se acordó nombrar una Comisión integrada por un representante de cada una de las fracciones políticas que constituyen el Ayuntamiento para que instruyan un expediente con el fin de depurar responsabilidades.

Quedó sobre la mesa un dictamen proponiendo la celebración de una subasta para la adquisición de árboles para la vía pública.

Se dió cuenta de una instancia, que pasó a la comisión correspondiente por la que el contratista del arbitrio sobre la circulación de perros por la vía pública, pide que sea prorrogada por un año y por el tipo rematado, la subasta para la exacción de dicho arbitrio.

Con este motivo se ocupó el señor Fons de la información que publicábamos en nuestra edición de anoche, dando cuenta del desgraciado caso de hidrofobia que ha ocurrido, interesante de la Alcaldía que se extremen las medidas, obligando se por todos los medios a que los perros que circulen lo hagan en las debidas condiciones para la seguridad de los vecinos.

El señor Alcalde estimó pertinente el ruego del señor Fons, e interesó del Ayuntamiento que ante el caso ocurrido y para evitar que en Palma pueda suceder una desgracia como la ocurrida en Marratxí, se faculte a la Alcaldía para que ordene la muerte de los perros que que encuentren por la vía pública sin ir conforme disponen las ordenanzas municipales, procediéndose a su ejecución sin aguardar el plazo que determinan aquellas.

La indicación del señor Alcalde fué aprobada por unanimidad y en medio de un general entusiasmo.

El señor Muntaner interesó la creación de unas tarifas para el servicio público de automóviles. El señor Comas manifestó que ya se habían aprobado unas. El señor Ferrerjans intervino manifestando que existen unas pero que obran en poder del Fomento del Turismo para que aquella sociedad las informe.

El señor Muntaner rogó que sea llevado a la próxima sesión el expediente relativo a esta cuestión.

El señor Quintana interesó ciertas obras en la cañía de entrada a Palma de las aguas de la Fuente de la Villa, contestándole el presidente de la Comisión de Obras Sr. Oliver.

El señor Fons, aludiendo a ciertas manifestaciones que se hicieron acerca de si fué o no procedente una denuncia que formuló contra unas obras que se efectuaban en una casa de la calle de los Hostales, dijo que la prueba de la procedencia de su denuncia estaba en que el propietario de la referida casa le había visitado y había reconocido que se extralimitó en las obras efectuadas, cuya extralimitación se había luego más tarde subsanado presentando una nueva instancia solicitando un permiso más amplio que el obtenido primeramente.

El señor Ramis de Ayreñor, en vista de que va transcurriendo el plazo fijado por el Gobierno para la presentación del oportuno proyecto de emplazamiento de la nueva Casa de Correos, se exija del arquitecto municipal que lo realice con celeridad amenazándole con determinar responsabilidad en caso contrario.

Defiende al Arquitecto el señor Alcalde, diciendo que el retraso es debido al registro de la Propiedad el cual tiene que servir ciertos datos que son precisos al proyecto.

El señor Obrador propuso que se hiciera constar en acta la satisfacción de la corporación por las gestiones llevadas a cabo por el señor Fons para la solución del conflicto que surgió con los tahoneros. El señor Fons, si bien agradece las manifestaciones del señor Obrador, rechaza en favor de los tahoneros el voto de gracias, pues entiende que el éxito de las gestiones practicadas se debe al espíritu de transigencia que aquellos mostraron.

El mismo señor Obrador preguntó a la Alcaldía si había recibido contestación a los telegramas dirigidos al Gobierno en réplica de que el primero; de diciembre sea abstrita la matrícula de la Escuela Náutica.

El señor Alcalde contestó diciendo que si bien en cuanto a este extremo no tenía noticias, las tenía de que el curso comenzará a principios de año, conforme prometió el Gobierno.

Las comunicaciones marítimas

El señor Obrador se ocupó del asunto de las comunicaciones marítimas. Censura en términos enérgicos la manifiesta informalidad del Gobierno, el cual después de haber prometido, tanto en Barcelona a raíz de la visita hecha por Su Magestad, que serían atendidas las demandas de esta provincia, ahora se niega excusándose en falta de consignación para atender a las mismas. Califica de insincera la excusa del Gobierno toda vez que ha sabido arbitrar para poder cubrir a los panaderos de Madrid la diferencia entre el coste y el precio de venta del pan, que los madrileños quieren comer bueno y barato, en unos 15 meses la cantidad de 350 millones, que hemos de pagar todos los españoles, aun los que estamos sufriendo las desconsideraciones del Estado.

(El público subraya con murmullos de aprobación las manifestaciones del señor Obrador.)

El señor Alcalde manifestó que había sido convocado a una reunión que bajo la presidencia del Presidente de la Diputación, a la que habían asistido los mismos elementos que concurrieron a la reunión que se celebró el mes de septiembre para tratar del mismo asunto, en cuya reunión se había acordado cursar telegramas al Gobierno para que se arbitre la necesaria consignación con que atender a los servicios que no han sido instaurados. Estimó que la actitud del Gobierno no obedecía más que a un escrupulo de orden administrativo, pues no había querido autorizar un gasto sin la consignación precisa y debidamente aprobada.

El Sr. Obrador insistió manifestando

que lo hecho por el Gobierno implicaba una desatención y una falta de seriedad.

El Sr. Barceló Rosselló se extendió en largas consideraciones, manifestando que desgraciadamente en España tan solo se atiende a las amenazas y que la protección que disfrutan Barcelona y Madrid es debido a que estas poblaciones son una amenaza constante de revuelta y de desorden.

El Sr. Forteza se adhirió a cuanto se había dicho contra el Gobierno.

Celebró que los hechos vayan demostrando cuán poco puede esperarse de la acción del poder central, cuya actuación habrá de propagar los ideales regionalistas con mayor resultado que las prédicas de sus defensores.

Manifestó no ser separatista; pero sí federalista. Estimó necesaria una intensa campaña en favor de los ideales federalistas.

(El Sr. Solá protestó de las palabras del Sr. Forteza, diciendo que sus manifestaciones equivalían a una propaganda política.)

El Sr. Alcalde retiró la palabra al señor Forteza, dando por suficientemente discutido el asunto, y manifestando que se cursarían telegramas al Gobierno en el mismo sentido que los cursados en la reunión habida en la Diputación.

El Sr. Obrador dijo que debíamos adherirnos a la Mancomunidad Catalana. (El Alcalde le atajó dando fuertes campanillazos.)

El Sr. Bisbal intentó hablar atajándole también la Alcaldía.

Se produjo gran confusión en el salón de sesiones, oyéndose frases duras contra el Gobierno, levantando el Sr. Alcalde la sesión en vista del cariz que iba tomando.

POR TELEGRAFO

## Consejo de Ministros inasperado Alarma bancaria en Barcelona

Gran sorpresa

Madrid 29 (6:30 n.)

(Urgente)

A las cuatro de la tarde se reunió el Consejo inopinadamente.

La noticia causó gran sorpresa. Los ministros manifestaron antes de entrar, que ignoraban de que se trataba.

Las noticias que circulaban aseguraban que el Consejo obedecía a noticias recibidas de Marruecos.

Otros creen que obedeció a asuntos de política interior y otros que está relacionado con el conflicto creado por la carencia de pan.

Hablábase también de la posibilidad de una crisis.

La nota oficiosa.—Alarma en la banca catalana.

Madrid 29 (6:45 n.)

El Consejo de Ministros por reunirse inopinadamente dió lugar a muchos comentarios.

La reunión fué breve y después de ella se facilitó una nota oficiosa que dice así:

«Ante la alarma financiera producida en la banca de Barcelona el Consejo se ha dirigido al Banco de España para que con la garantía del Estado preste a la banca de Barcelona su concurso en forma de redescuento de la cartera comercial y pignoración de títulos, a fin de restablecer la normalidad.

El Gobierno comunicó el acuerdo al Banco de España.

El ministro de la guerra negó los rumores acerca de noticias importantes de Marruecos.

## Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 29 (2 t.)

El señor Dato dijo que despachó con el Jefe de Estado Mayor Central.

Un periodista le preguntó si el despacho ha sido importante, contestando que ha tenido importancia porque estudiamos el presupuesto de dicho departamento.

Añadió que el acorzado España continúa en Valpiso.

El Ministro de Estado señor marqués de Lema está ya restablecido, habiendo despachado también con el Rey.

Luego dijo a los periodistas que a las cuatro o las cinco de la tarde les recibiría en la Presidencia.

Los periodistas se mostraron extrañados. Le preguntaron si ocurría algo de novedad, contestando que no; pero les habló de algunas cosas de interés.

FABRA

## Literatura moderna

Obras nuevas

La sonrisa de la esflage, por E. Gómez Carrillo, 4 pesetas.

Hania por Enrique Sienkiewicz, 4 id.

El metal de los muertos, por Concha Espina, 5 id.

Meditaciones devotísimas del amor del Dios, hechas por Fray Diego de Estella, de orden de San Francisco y ahora nuevamente impresas con un prólogo de Ricardo León, 6 id.

Dilemas, poesías en prosa, por Alejandro Bher, 4 id.

El doctor de Moda, por Miguel de la Cuesta, 4 id.

De venta en la Librería de J. Tons, P. de Cort.



  
**LA SEÑORITA**  
**MARGARITA FERNÁNDEZ PALERM**  
 HA FALLECIDO  
 después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
**E. P. D.**  
 Sus padres, hermano, abuelos maternos, tíos, tías, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que se celebrará en la iglesia de San Felipe Neri el próximo jueves de 7 a 9 en la capilla de Nuestra Señora de Lourdes.

**D. Alomar Estadas**  
 Ex-Alumno de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
**RAYOS X**  
 Especialista en Enfermedades Internas y de la Piel  
 Consulta  
 Palma: de 2 a 4, Sábados de 12 a 2, Domingos cerrado.— Plaza Juanot Colom, número 36.  
 La Puebla: De 9 a 11, Sábados cerrado.—Calle Ancha, número 107.

**El Médico Abrines**  
 Consultorio en Cirujía general, enfermedades de Garganta, Nariz y Oídos  
**San Cayetano II, 1.º izquierda**

# INFORMACION

## Dimisión del concejal Sr. Martínez Rosich

Esta mañana ha presentado la dimisión de su cargo de concejal el Excmo. Sr. don Pedro Martínez Rosich, disgustado por el incidente que se produjo anoche al final de la sesión.

La carta que ha dirigido a la Alcaldía presentando la renuncia de su cargo, está concebida en los siguientes términos:

«Sr. Alcalde de Palma.

«Distinguido amigo: Por La *Almudaina* de esta mañana me entero de ciertas manifestaciones hechas anoche en la sesión del Ayuntamiento, después de haberme ausentado del salón de sesiones, las cuales yo no tan solo puedo compartir sino que protesto de ellas, porque cuanto más desgraciada veo a España, mayor siento mi afecto y consideración hacia ella, una e intangible.

«Y no es esto decir que esté entusiasmado por la dirección de nuestro Gobierno actual, que de cada día que pasa en el puesto que ocupa me parece más infeliz, más desgraciado.

«Por otra parte y como le es a V. S. bien notorio ni mis achaques de salud ni mi edad me permiten cumplir como debiera mis obligaciones de concejal, y por tanto suplico me acepte la formal y respetuosa renuncia de dicho cargo.

«Saludo a V. S. atentamente, *Pedro Martínez Rosich.*»

## Del Gobierno civil

**Los asuntos de Ibiza.**—Carreteras.—Subsistencias.

El Sr. Gobernador hablando de los incidentes ocurridos en Ibiza, nos ha dicho que constantemente recibe noticias telegráficas de aquella capital por medio del cable, que una aquella isla con Valencia, único que respetaron los que se dedicaron a la corta de cables.

Por el momento no ocurre allí novedad. Los Ayuntamientos destituidos continúan en funciones, según se me comunica no habiendo querido abandonar sus puestos los concejales ni Alcaldes, a pesar de la suspensión que pesa sobre ellos y de mis reiteradas órdenes en el sentido de que dejen de intervenir, por lo que hoy ha habido necesidad de pasar los asuntos a los respectivos jueces para que ellos dicten lo sanción correspondiente contra los contraventores de la Ley.

Los cables telegráficos cortados supongo que quedarán arreglados en breve, pues a ello se dedica activamente personal que hace unos días salió de Palma, expresamente para ello.

Contra lo que se creía, los desperfectos ocasionados en los cables de referencia, no son en su parte submarina sino en tierra por lo que la operación de arreglarlos resultará mucho más fácil.

En una palabra, —nos ha dicho el señor Gobernador, confío que mañana ya se podrá comunicar directamente con Ibiza y Jávea.

En cuanto a las carreteras nos ha dicho el Sr. Gobernador que continúa insistiendo cerca del Gobierno para que cuanto antes se envíen fondos para arreglar cuando menos los desperfectos de las principales y trozos más perentorios.

Al efecto ha telegrafado, hoy, nuevamente en este sentido al Ministro de Fomento y Director General de Obras Públicas, de las cuales espera contestación en breve.

Al ruego que el señor Gobernador dirigió ayer al jefe de Obras Públicas, señor Calvet, para que aumentara el personal

que se ocupa en la recomposición de la carretera de Andraitx, al objeto de que acelerara los trabajos; el expresado señor, ha contestado que se hallaba, ya terminada la recomposición de los kilómetros 8 y 9 de aquella carretera, y que así que se libren fondos desde Madrid, con toda actividad se procederá al arreglo de los restantes desperfectos.

Tanto el señor Gobernador como el Ingeniero Jefe se lamentan de que en vista del mal estado que se nota en la expresada carretera los vecinos de Andraitx y Estallén no faciliten los recursos que buenamente puedan para ayudar a las operaciones de arreglo, como hacen por ejemplo Sineu y otros pueblos con sus carreteras respectivas, salvando en esta forma la grave situación momentánea.

Al solicitarse estos recursos, —añaden las citadas autoridades— no se hace con el ánimo de que tenga que facilitarse nada de balde, ni de regalar una peseta, ya que lo que se adelanta, en materiales o en la forma que sea, será reembolsado, así que se reciben las consignaciones respectivas del Gobierno.

El diputado don Luis Alemaña, con quien hemos hablado esta mañana en el Gobierno Civil, nos ha dicho que había recibido un telegrama de don Alejandro Rosselló en el que le comunica que se interesa muy activamente acerca del Ministro de Fomento, para el asunto, que con tanto interés le tiene recomendado, relativo a la obtención de fondos para el arreglo completo de la carretera de Andraitx.

## Inauguración de un salón de reuniones

El domingo por la noche se inauguró el salón de reuniones que se ha establecido para la Cruzada del Amor Divino en el Colegio de los PP. Teatinos.

Asistieron al acto la Rda. Comunidad y los cruzados internos y externos.

El M. Rdo. P. Juan Llabrés, Provincial, dendió un hermoso cuadro del Sagrado Corazón de Jesús, el cual fué colocado luego, en el testero del salón.

El propio Padre dirigió su autorizada palabra a los cruzados.

Ponderó la importancia del acto que se acababa de celebrar, cuyo significado debe ser la entronización del Divino Corazón en el de todos los cruzados.

Indicó la íntima relación que hay entre el ideal de la Cruzada del Amor Divino y la devoción al Sagrado Corazón, relación que ponen de manifiesto los emblemas de éste y la insignia y título de la Cruzada.

Terminó exhortando a los jóvenes a ser muy devotos del Sagrado Corazón para alcanzar el ideal que se proponen.

El interesante discurso del P. Llabrés fué muy aplaudido.

Luego se inauguró la serie de conferencias semanales que se han de dar a los cruzados, dando la de ayer don Jaime Puig.

## De la Audiencia

**Causa por robo**

En la Audiencia, y en la Sala primera, tuvo ayer lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Londa contra Francisco Nadal Martí acusado del delito de robo.

El Ministerio Público estuvo representado por el abogado fiscal Sr. Cáceres, encargándose de la defensa del procesado el letrado D. Antonio Planas.

El procesado en su examen se manifestó autor del hecho.

Después de los informes de las partes y el resumen de la presidencia, el Jurado dictó veredicto siendo de culpabilidad.

En su vista el procesado fué condenado a la pena de tres años seis meses y 21 días de presidio correccional, pago de costas y accesorias, teniendo que devolver al perjudicado la cantidad que le fué ocupado al ser detenido.

## Señalamiento

Mañana se verá la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Londa, contra los autores del incendio en semana santa en el Arrabal de Santa Catalina.

## El aguinaldo del soldado

La comisión nombrada al efecto trabaja activamente a fin de recoger el mayor número posible de fondos con destino a la patriótica obra «Aguinaldo del soldado».

Esta mañana ha visitado diversas sociedades de banca, y todas ellas han ofrecido contribuir a la suscripción.

A continuación publicamos la segunda lista de donantes:

Suma anterior, 238'50.

D. Juan Martorell, 5'00.—D. Andrés Vanrell, 4'00.—D. Bartolomé Sampol, 4'00.—D. Manuel Briales, 10'00.—D. Félix Bermúdez de Castro, 5'00.—Un asistente, 0'50.—D. Antonio Amorós, 5'00.—D. Juan Llobera, 1'00.—D. Adolfo Vázquez, 10'00.—D. José Vidal, 8'00.—Don Bartolomé Durán, 0'50.—D. Jaime Santandreu, 0'50.—Doña María Durán, 1'00.—D. Francisco Caldentey, 1'00.—Señora Margarita Mallais, 0'10.—D. Miguel Vidal, 7'00.—Islaña Marítima, 100'00.—D. Mariano Lamba, 10'00.—Señora de Cano, 5'00.—Reverendo D. Mateo Togores, 5'00.—Señorita Luisa López Pinto, 2'00.

Suma, 454'10 pesetas.

## Baleares en la Argentina

El día 13 del presente mes contrajeron matrimonio en la capital, la señorita Sara Oliver y don Armando Matteri.

—Han fallecido últimamente en la capital don Jaime Garcías Moll y el niño Francisco Ramis.

—Por trasladar su residencia a las afueras, se ausentó de la capital cerrando su despacho, el distinguido médico mallorquín don Ignacio Blanes, ocupando la vacante que éste dejó como médico del Centro Balear su colega Dr. D. José Valis.

—Ha sido objeto de inmenso regocijo la visita que por primera vez a efectuado a la capital de la Argentina el buque escuela de la armada española «Reina Regente».

## Disposiciones contra los perros

Mañana el Alcalde señor Barceló Cairn publicará un bando concebido en términos muy enérgicos y restrictivos contra los perros, en vista de los diversos casos de hidrofobia que se han presentado en la isla y especialmente en esta ciudad.

En dicho bando se ordena que todos los perros para poder circular por la vía pública tendrán que llevar bozal y además ser conducidos amarrados con cadena o cuerda, por alguna persona.

Por consiguiente todo perro que circule sin estos requisitos, será recogido y llevado al depósito, en donde se le dará muerte inmediatamente.

También se habilitará un local, a donde serán llovidos los perros que presenten síntomas de hidrofobia, con el fin de que puedan ser observados por los señores facultativos y dictamen en cada uno de los casos que se presenten.

Para que el bando de referencia no sea letra muerta, el señor Barceló ha dado órdenes oportunas para que inmediatamente sea organizada una brigada de la recogida de los perros que no se sujeten a las citadas disposiciones.

## Notas del Carnet

**NECROLOGICA**

En la tarde del sábado falleció santamente en el convento de Capuchinas Sor María Bárbara, después de cincuenta años de vida religiosa.

La finada, que en el siglo se llamó Antonia Porell y Mandilego, era modelo de religión y as, habiendo sido su muerte muy sentida.

Antayer se celebraron sus funerales D. E. P.

«viamos a sus hermanas en religión y a su familia, especialmente a su sobrina nuestro estimado amigo don Miguel Serra, concesionario de la sección de anuncios de este periódico la expresión de nuestro sentido pésame.

## RELIGIOSAS

**PARA MAÑANA**

**SANTOS**—San Eloy obispo y confesor y Sta. Natalia mártir.

**CUARENTA HORAS.**—Empiezan en el Socorro a la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis y media; y por la noche después del Santo Rosario, continuará la Novena de la Purísima, Bendición y reserva de S. D. M.

**VISITA.**—A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en San Cayetano.

## MILITARES

**AUTOMOVILISTAS**—Han sido aprobados en el examen de ingreso en la segunda convocatoria de mecánica-automovilista del presente año, el cabo y soldado de Ingenieros Bartolomé Sampol Pocovi y Francisco Meliá Soler respectivamente, artillero Santiago Soler Ripoll y soldado del Regimiento Mahón 63, Bartolomé Vallespir Llabrés.

**CONCURSOS.**—Se anunció el de una vacante de Secretario de causas de la 4.ª Región (Barcelona) que debe ser cubierta por un capitán de infantería.

Otro de una plaza de obrero aventajado del material de Ingenieros existente en la Compañía de Alumbrado organizado, por Real Orden de 29 del mes pasado, debiendo que la solicite en ser de oficio mecánico-electricista-motorista teniendo además conocimientos de telegrafía óptica, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas pudiendo llegar al maximum de 5500 ptes.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

**ENTRARON.**—De Mazarrón el pailebot «Rápido» con cargamento de pirita de hierro.

Del mismo puerto, el laud «San Pedro», con pirita de hierro.

De Cartagena, el laud «Dolores» con cargamento de pirita de hierro y cereales.

**SALIDAS.**—Para Mahón, anoche el vapor «Mallorca».

Para Ibiza y Alicante el vapor «Islaño» con el correo, pasaje y carga.

Para Barcelona a las seis y media de la tarde, el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga.

**NOTICIAS.**—Prosigue el embarque de carbón mineral el laud «Polar».

—Embarca obra de barro, de palma y otros productos el laud «María» de la matrícula de Ibiza.

—Prosigue su descarga de pirita, el pailebot «Joaquín Barceló».

—Quedan en expectación de destino los pailebotes «Puerto de Alcudia» y «Hermosa Beatriz».

—Prosigue su descarga de carbón el pailebot de la matrícula de Valencia «Amparo Viñas».

—Es descargado, también la partida de carbón que trajo el pailebot «María Anónia».

—Mañana terminará la descarga de la partida de cereales que trajo el pailebot «Puerto de Andraitx».

—Es esperado de Barcelona, el pailebot de aquella matrícula «Colomer», con cargamento de abonos.

—De Valencia, es esperado el laud «San Damián».

## De Teatros

**Principal**

Esta tarde a las siete se celebrará el primer concierto de los tres que ha de dar la notable soprano Aga Lahowska con arreglo al programa ya anunciado.

El segundo concierto se celebrará el jueves.

Acompañará a la señorita Lahowska el joven y notable pianista Jaime Roig.

**Lírico**

Hoy a petición general se proyectará, por única vez, la hermosa película *Vuelo liberador* por Vera Vergani.

Para esta semana se anuncia el debut del *Trio García* y de la notable canzonetista Adria Rodi.

## Deportivas

**Foot-ball.**—El Veloz vence a los mahoneses por 3 goals a 1

El próximo pasado domingo, en el campo del Velódromo, se celebró el segundo y último de los partidos anunciados entre los equipos «Dos de Mayo» de Mahón y el «Veloz Sport Balear».

El partido dió principio a las tres de la tarde desarrollando los del Veloz un juego bien combinado, como nunca los habíamos visto jugar. Los mahoneses se encontraron un algo desconcertados y lo demuestra el que casi todo el tiempo del partido se dominó su portería, no obstante, se defendieron muy bien y desarrollaron el juego de la manera que saben hacerlo y le es peculiar, pues demasiado sabido es que son muy duros y malos de vencer.

Hay que hacer constar que el portero mahonés estuvo estupendo, colosal, como tal vez nunca lo había estado, dándose la casualidad, que así debemos llamarlo, de parar tres choots seguidos en un intervalo de diez segundos.

El «Dos de Mayo» alineó los siguientes equipos:

J. Pons, A. Morlá, L. Quintana, L. Compte, A. Pons

J. Bellot, P. Mascaró, R. Busutin

J. Olives, J. Piedrabuena

G. Coll

y el Veloz se alineó en la siguiente forma:

Llambias

Oliver J. Ferrer

Fermin, Pons J., Martorell

Morell, Coll, Estarellas, Calvet, Roca A.

El partido fué presenciado por distinguido público entre el cual figuraban muchas señoras y señoritas dando al mismo el embellecimiento que proporciona en todos los festivales el sexo bello.

Una vez empezada la segunda parte hizo un aguacero bastante regular, no siendo sin embargo, motivo para que se suspendiera el partido a pesar de que después de un largo rato de juego y cuando faltaban aun unos diez minutos para terminar, se suspendió, quedando tres goals a favor del Veloz contra uno del «Dos de Mayo».

Deseamos que a los mahoneses les haya sido grata su estancia en Mallorca.

## De la Región

**SÓLLER**

Han tomado posesión de la iglesia de la Alquería del Conde los PP. Felipenses. Con este motivo se celebró solemne fiesta en la que predicó el Rdo. P. Oliver, superior de la nueva Residencia.

—En el salón biblioteca de los Exploradores de España de esta localidad, tuvo lugar la Fiesta general, que oportunamente se había convenido, bajo la presidencia de D. Loreto Viqueira.

Después de haberse dado cuenta de los trabajos realizados y de las mejoras introducidas, se enteró a los reunidos del estado económico de la Institución, que fué unánimemente aprobado.

—Continúa lloviendo todos los días en esta ciudad, en el momento que escribimos lo hace torrencialmente.

—Después de permanecer una larga temporada entre nosotros ha salido para Marsella nuestro particular amigo don Lorenzo Meger, en cuya ciudad tiene establecido su negocio.

Le acompaña en señora esposa.

Le deseamos feliz viaje y pronto retorno a la roqueta.—C.

Sóller 28 noviembre.

## La Lotería de Navidad y 'La Última Hora'

Seguimos la costumbre de años anteriores y para complacer a muchos de nuestros suscriptores que lo han solicitado, LA ULTIMA HORA jugará en el próximo sorteo de Navidad.

Estando agotados los billetes de dicho sorteo en todas las Administraciones de Baleares, nuestro activo corresponsal, la Agencia Internacional FABRA, adquirió de la Administración de Loterías número 9, de la calle de la Montera, de Madrid, dos billetes números 35.705 y 36.238.

Agotadas las participaciones del primer sorteo de dichos premios y habiendo quedado muchos suscriptores sin poder obtener participación del mismo, desde hoy las cedemos del número

# 36.238

Dichas participaciones serán de pesetas 1'50 y las cedemos en primer término a los señores suscriptores que no han podido obtenerlas del número 35.705.

No se reservará ninguna participación y se irán cediendo a medida que las soliciten nuestros abonados, siendo condición precisa para obtener dicha participación, el presentar el recibo de LA ULTIMA HORA correspondiente al mes actual o al mes de Octubre último.

Son de cuenta de esta Administración los gastos de talonarios y despacho de los mismos, y gastos de giro y envío de dichos billetes en valores declarados; pero toda participación deberá satisfacer 5 céntimos de peseta cuyo importe destinaremos, como de costumbre a un fin benéfico.

Horas de despacho de 9 mañana a 2 tarde y de 5 a 7 noche en la Administración de LA ULTIMA HORA.

## PAQUETILLAS

—Asistencia Palmesana. Nos enteramos de que esta Sociedad tiene el proyecto de organizar un importante festival a fin de allegar fondos con destino a contribuir al «Aguinaldo del Soldado», en Africa. Dicho festival, que será una gran velada, se efectuará en el domicilio social el domingo 12 de diciembre próximo. El programa será selecto en extremo y lo publicaremos en breve.

—Aprehensión de tabaco. Por fuerzas de carabineros de la sección del muelle de esta capital, fueron aprehendidos el domingo último, cuando pretendían embarcarse a bordo del vapor *Reina I*, un cofre y una maleta repletos de tabaco de contrabando en pastillas, con peso de unos 55 kg.

Fué detenido el individuo que los llevaba.

La vista de esta aprehensión tendrá lugar en la Delegación de Hacienda el 2 del próximo mes de Diciembre.

**PAQUETES POSTALES:** La Balear cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

—PIKMENTINE.—Tinte para el cabello. Todos colores, del negro carbón al rubio. Venta, Perfumería *El Alba*, Sindicato 93.

## AVISO

Por no haber sido posible adquirir el medio billete número 9.972 del sorteo de Navidad se avisa a toda persona que posea participaciones del indicado número firmadas por PEDRO MIR se sirvan remitirlas en la calle de la Barrera número 23, San Español, donde se les abonará el imp

Palma 29 Noviembre de 1920.

## Tienda de comestibles I

Por retirarse del negocio se traspasaría o se venderían muebles y utensilios. Informes, Vilanova 5, (Caa Verd).

## Sorteo de Navidad

Por no haber sido posible adquirir las cinco vigésimas partes correspondientes a cada uno de los números 8 822—3.975—10 374 y 22 217 del próximo sorteo de Navidad, se avisa a todas las personas que tengan participaciones de los mencionados números firmadas por Toribio Vicens, el recaudador del Templo se sirvan remitirlas en la calle de San E. pañolet 56, bajos, donde se les abonará el importe, pues en caso de salir premiados dichos números no tendrán derecho a reclamación alguna.

## Para Marsella

Saldrá el 4 de Diciembre el velero **Virgen Dolorosa**

Para informes, VALENTIN SCHEMBRI, Marina 50—Palma.

## PERDIDA

Se extravió un paquete conteniendo camisas para bordar de la calle de Cavalleria hasta Santa Cat. Hna.—Se gratificará, Fábrica 10—2.

## Plaza de Toros de Palma (S. A.)

A partir del día 30 de los corrientes queda abierto para los señores accionistas el pago del primer dividendo. Las condiciones de emisión estarán en poder del Conserje de LA VEDA, donde podrán enterarse de sus derechos los señores suscritos.

La Comisión.

## Otro aviso

Todos los que jueguen en las papeletas del número 3.658 se les suplica que pasen por la casa Olmos, 96—2.º a recoger el importe de las participaciones por no haberse recibido dicho billete.—Vicen Martínez.



# Mas Telegramas

## La convocatoria de las elecciones

Madrid 29 (2 t.)

En la «Gaceta» de hoy se publican unos decretos convocando a elecciones de diputados a Cortes para el día 19 de diciembre y la de senadores para el día 2 de enero.

También publica otro convocando a la reunión de las Cortes para el día 4 de enero.

Se inserta otra levantando en todas las provincias del reino, durante el periodo electoral, las garantías, referente al derecho de reunión.

Inserta la «Gaceta» una Real orden recordando la vigencia del decreto de 7 de febrero de 1918 relativa a la habilitación de funcionarios para ejercer la fe notarial en las elecciones de diputados a Cortes.

## Del Extranjero

### El nuevo ministerio portugués

Madrid 28 (12:10 m.)

Lisboa.—El general Abel Hipólito, ha declinado firmar Gobierno, encargándose del poder don Liberato Pinto.

### Hazañas de los sinfeiners

Londres.—Los sinfeiners han incendiado grandes docks, en una extensión de diez kilómetros, entre Liverpool y Moolte. Han quedado destruidos 27 grandes depósitos, valorados en 20 millones de libras esterlinas.

### Complot descubierto

Londres.—Se ha descubierto un complot de sinfeiners. La policía cortó las empalizadas de los cables donde se hallan instalados los ministerios y edificios públicos, aislándolos.

### Una tromba de agua.—Hundimiento e inundaciones.—Víctimas.

Tánger.—El sábado una tromba de agua, jamás conocida, produjo destrozos y pérdidas enormes.

Las calles quedaron convertidas en verdaderos ríos, arrastrando al mar las puertas y aceras.

De las casas que se inundaron, varias se hundieron.

Hasta el momento se tienen noticias de haber ocasionado tres muertos.

El hundimiento de un muro, en el campo, causó la muerte a dos niños.

Numerosos indígenas han perecido ahogados.

### La circulación fiduciaria

Portugal.—Se ha autorizado a Portugal para que aumente la circulación fiduciaria.

## El Gobierno español evita el "crak", catalán

Madrid 29 (11 m.)

Se ha reunido el Consejo del Banco de España tratando de la invitación que le ha hecho el Gobierno para auxiliar a la banca de Barcelona.

Se acordó atender la invitación en la forma solicitada.

Los periódicos dicen que el Gobierno de la Nación ha cumplido con un deber de patriotismo acudiendo a auxiliar a la banca e industria de una región española para evitar el *crak* que amenazaba, debido a que los bancos catalanes habían recibido órdenes de retirada de fondos, y que incluso muchas de estas procedían del extranjero.

El imparcial atribuye lo ocurrido a obra de la Mancomunidad.

Dice: Muchas veces y con toda clase de pruebas, dijimos que la Mancomunidad implicaba la ruina de Cataluña. La agudeza de Cambó y su notoria política no alcanzaba vuelos de águila en los asuntos financieros.

Lo ocurrido ahora en la banca corrobora nuestras aseveraciones; tan rotunda es la demostración que no falta el síntoma significa de que veamos el poder central y el Banco de España han de servir de generosa providencia a muchos que abominan del centralismo y de las instituciones.

FOLLETIN n.º 91

## El Médico de las locas

por Xavier de Montepin

TOMO II — (CONTINUACIÓN)

debajo de la ventana, tuvo necesidad de utilizar las sábanas del lecho para descolgarse.

En el mismo momento en que Fabricio era detenido en la casa de salud, Lorenzo penetraba en la casa de Neuilly con toda clase de precauciones, dirigiéndose al cuarto de Fabricio.

Viendo que su amo no estaba en él, que el lecho estaba intacto, no dudó de que le hubiese ocurrido alguna desgracia. Recordó las amenazas de Claudio diciéndole que la Justicia podía alcanzar hasta él, y no pensó ya más que en huir a toda prisa.

Se detuvo lo necesario a probar diferentes llaves en la cerradura de un cajón donde sabía que su amo guardaba dinero; abrió con una, encontró un buen número de billetes de Banco, y se los guardó, diciendo:

—¡Tal vez este dinero le será todavía útil a mi pobre amo! Aunque lo guardo, bien sabe Dios, que no es para mí.

La mancomunidad para encubrirlo, henchía el desastre con papel de establecimientos bancarios muy afines a ciertas personalidades regionalistas, confiando en que los altos precios de las manufacturas alcanzados durante la guerra, perdurarían después.

Al surgir la baja de los precios se ha incoado el pánico.

Sirva lo ocurrido, dice, de esperanza a los fabricantes y busquen en el abarataimiento de mercancías, nuevos mercados.

No cabe seguir jugando al Estado para luego arrojar el conflicto al poder Central para que éste resuelva.

Termina diciendo: No olviden lo pasado de los sumisos de Cambó y Puig y Cada-falch tesoreros de la francachela de la Mancomunidad, que a ellos se debe el mal que ahora remedian generosos, el Gobierno y el Banco de España.

El Liberal también ataca a la Mancomunidad, causante de lo ocurrido.

Dice que los especuladores catalanes si gana gozan libremente de los ingresos, como lo demuestra la postergación de proyectos sobre beneficios extraordinarios, y si pienden sale el Estado a protegerlos de su fracaso.

Después de éstos hay plutócratas catalanes que alegan tener como región española un trato de desfavor en relación con las demás provincias.

La Libertad abunda en los mismos juicios y dice que una vez más quienes tanto abominan del Estado español, acuden a este atribulados y llorosos para que les remedie sus desdichas.

El señor Cambó ha comenzado a espiar sus culpas, pero lo peor es que con él y sus colaboradores puede el huracan arrastrar a muchos ciudadanos a la catástrofe económica.

El Banco de España ha ordenado a la Sucursal de Barcelona que con las debidas garantías frente a la banca catalana los auxilios necesarios.

Al abrir hoy la ventanilla los bancos tendrán esa garantía que calmará el pánico pues estos días se habían retirado la casi totalidad de las cuentas corrientes.

FABRA

## DE BARCELONA

Otro atentado contra un sindicalista  
Barcelona 29 (2:30 t.)

Esta madrugada última se cometió en Gracia otro atentado relacionado seguramente con el ocurrido últimamente en la Plaza del Buenasuco y que costó la vida al Canella, presidente del Sindicato Único de Cocineros.

Un amigo de confianza de éste llamado Carlos Bost de 20 años, mecánico se hallaba tomando café en un establecimiento de la calle de Salmerón cuando entró un grupo dando vivas al sindicato libre haciendo varios disparos contra el Bost y derribándole al suelo diéronle fuertes culatazos en la cabeza. Cometido el atentado se dieron a la fuga.

El desgraciado individuo fué conducido y auxiliado en un dispensario en donde los médicos le apreciaron un balazo en un muslo, otro en el pecho y distintas contusiones en la cabeza, siendo en estado de pronóstico reservado.

### Los camareros de café

La huelga de camareros de café tiende a extenderse. Muchos establecimientos continúan cerrados. Témesse que la huelga se extienda a todo el ramo de alimentación.—Oliver.

### El aguinaldo del soldado

Barcelona 30 (15 m.)

La Comisión encargada de recoger donativos en metálico y en especies para el llamado Aguinaldo del soldado, fué recibida por el Excmo. señor Capitán General, quien en nombre del Gobierno y del Ejército les expresó su más profunda gratitud por su gestión.

Les comunicó además que la guarnición de Barcelona contribuirá al mayor éxito de la suscripción organizada.

### El Congreso de Bomberos

Con la celebración de un banquete que ha tenido lugar en el Tibidabo, presidido por el señor Gobernador, ha terminado el Congreso Nacional de Bomberos.

Hecho esto, salió de la casa, tomó un carruaje a la madrugada, que le condujo a Vicennes, donde residía un primo suyo, en cuya casa se refugió, inventando una historia que explicase su presencia.

Allí pasó varios días de fiebre, resultado de su herida y de los sobresaltos porque había pasado. Claudio ya estaba convaleciente y empezaba a olvidar sucesos dolorosos, por un periódico que cayó en sus manos, y que hablaba del proceso Leclère, pudo saber dónde estaba su amo y el aprieto en que se hallaba.

Lorenzo se estremeció, pero nada dijo a su primo, y seguía leyendo día por día los periódicos que se ocupaban de la causa, sin que ellos fueran bastante para quebrantar la fe que en su amo tenía.

—¡Es inocente!—pensaba.—¡Es víctima de un infame complot! ¡Bien hacía en desconfiar de Claudio! Ese hombre le ha perdido... pero yo lo salvaré. Guardó dinero suyo. Lo emplearé en salvarle.

IV

Lorenzo, aunque algo ignorante y sobrado vanidoso, tenía buen fondo y lo probaba.

Dirigióse, pues, a Melú, a fin de poner en práctica un proyecto salvador que había concebido.

Aunque de cortos alcances, comprendió que decir su nombre y su clase podía fijar los ojos de la policía en su persona, por lo que alquiló una casa modesta con nombre supuesto. Quitóse las patillas, que daban a su rostro el carácter de mayor-domo de casa buena. Vestióse con ropas pasadas de moda, se puso un sombrero alto y grisiento y unos anteojos azules, y empezó a rondar en torno de la cárcel. No ignoraba lo difícil que era ver a su señor; pero ¿por qué no hacerle pasar una carta? Cierta día volvió a su casa aterrado: había cruzado en la calle con Claudio Marteau, y aunque el marinero no le reconoció, puesto que había continuado su camino, Lorenzo no se hacía ilusiones.

—Si algún día me conoce—se decía,—me entregará a la Justicia, y aunque no he hecho mal a nadie, ¿cómo probar mi inocencia, cuando mi señor no puede probar la suya?

Convencido de que el marinero andaría también por los alrededores de la cárcel, resolvió dejar de frecuentarlos, y procurar encontrar algún medio de hacer llegar su papel a manos de su amo.

Inútilmente se devanaba los sesos; en vano recordaba todo lo que había leído en novelas y periódicos para burlar a los importantes carceleros. Un día levantóse por fin, contento de sí mismo, y dijo, lleno de gozo:

—¡Tengo lo que necesitaba!

Procuróse un pequeñísimo tubo de plomo, un diminuto alfilerito lleno de puntas de lápiz, media docena de brevas de las más hermosas que encontró en el mercado, un pan, un pollo, una botella de vino lacrada, y se dirigió a su cuarto.

## Dos Ayuntamientos de Ibiza destituidos

### Líneas cortadas.—Toma de posesión del nuevo Ayuntamiento de Ibiza.

Ibiza 29 (4 t.)

El sábado por la noche fueron cortadas las líneas telefónicas que unen a Ibiza con Mallorca.

Ayer por la mañana el Delegado del Gobierno convocó a la corporación municipal para celebrar sesión pero al presentarse en las Casas Consistoriales, las encontró cerradas.

A las tres de la tarde se personó nuevamente abriendo las puertas asistido por el público.

El delegado, una vez en el salón de sesiones leyó un telegrama del Ministro de la Gobernación en el que ordenaba la suspensión de todo el Ayuntamiento, excepto los concejales Sres. D. José Torres y don Pedro Oliver, liberales disidentes.

No asistieron ni el Alcalde ni los concejales.

Seguidamente el Sr. Delegado dió posesión al nuevo Ayuntamiento, nombrando Alcalde a D. Antonio Riera Costa y Secretario a D. Pedro Escanellas Serra.

Ha asistido el notario D. José Saez, quien ha levantado acta de todo lo sucedido.

### Dos mítines

Se han celebrado dos mítines uno romanista en San José y otro conservador en Las Salinas.

Al regresar del mitin, un grupo romanista recorrió algunas calles, dando vivas.

### Un bando del Delegado

El Delegado del Gobernador publicó un bando aconsejando al pueblo que se abstenga de realizar actos que puedan alterar el orden público.

El nuevo Ayuntamiento de San José

A las once de la noche salió el Delegado del Gobierno para San José, suspendiendo el Ayuntamiento de dicha villa y dando posesión al nuevo.

Esta mañana a las once se ha presentado en la Casa Ayuntamiento el Alcalde y concejales suspendidos.

El teniente de la Guardia civil les dijo que reconocía su autoridad y entonces exhibieron sus credenciales.

El candidato don Carlos Román ha ordenado el notario don Juan Bauzá, que levantara acta.

Se teme que ocurran algunos desórdenes.—Corresponsal.

Protestas de varios Ayuntamientos

He nos recibido los siguientes telegramas de protesta de los Ayuntamientos de Ibiza, San José y San Antonio Abad, que dicen así:

Ibiza 29 (7 n.)

Telegrafiamos al Gobernador civil, lo siguiente:

El Alcalde del Ayuntamiento de Ibiza y concejales que suscribimos denunciados a V. E. que sin noticias ni aviso alguno la suspensión de este Ayuntamiento ni del nombramiento del supuesto delegado de su antecesor Miguel Tur Roig.

Ayer por persona ajena a los empleados del municipio y sin presencia de ninguno de estos, se facilitaron las llaves de la Casa Consistorial a varias personas figurando entre ellas don Pedro Palau, don Pedro Palau, don Juan Serra Orvay, don José Escandell Planells y don Antonio Riera Costa.

Este, que se dice Alcalde, usa las insignias de dicho cargo, y los tres antes citados que se manifiestan concejales invocando la orden de V. E., que todos los firmantes ignoramos.

Hoy al dirigirmos al Ayuntamiento junto con todos los empleados del municipio, encontramos las puertas cerradas y el edificio custodiado por la Guardia civil, cuyo jefe nos negó personalidad para entrar en el edificio.

De todo ello elevamos nuestra respetuosa protesta, notificándole que mañana se entregarán al Juez las actas notariales para que depure la responsabilidad consiguiente.

Al propio tiempo recogemos la expresión unánime de todo el vecindario ante los atropellos que se han cometido, declinando las responsabilidades de cuanto pueda ocurrir; pero manteniéndonos serenos en el cumplimiento de nuestros deberes hasta tanto que V. E. nos comunique la orden contraria, que acataremos.

UN SERVIDOR FIEL

—Manos a la obra—se dijo, cerrando la puerta con doble vuelta de llave.—Hoy, mi querido Fabricio, tendrás noticias de mí.

Saeó del bolsillo el pequeño canuto que había comprado, y de él las puntas de lápiz que contenía, y puso en él una tira de papel, en la cual escribió en letra muy pequeña:

SEÑOR FABRICIO: Alguien que se interesa por vos está en Melú, dispnesto a secundar vuestra evasión, y tiene una suma que os pertenece: aguarda órdenes todas las tardes, a las siete, apoyado en el puente, sobre el segundo arco que mira a la ciudad.

Y firmó así:

UN SERVIDOR FIEL

Lorenzo, admirado de su estilo, arrolló el papel, lo guardó en el canuto, cogió la breva que le pareció más madura, le hizo una incisión con su cortaplumas, e introdujo el canuto sin deteriorar la fruta.

—¡Excelente!—dijo, observando que apenas había quedado señal.

Después colocó en una servilleta las brevas, el pan y el vino; la ató por las cuatro puntas, colocó encima sujeto con un alfiler un papel que decía: A Fabricio Leclère, y se dirigió hacia la cárcel.

V

Cerca de ella vió un pobre hombre de los que se dedican a servir a los presos de mandaderos, y que, al verle llegar a él,

mos sin responder de las consecuencias que se deriven.

Le saludamos, Juan Hernández, Peregrin Serrano, Juan Llover, Vitor Llompart, José Viñas, Angel Serra, Mariano Bonet, Juan Verdura, Eustaquio Bos, Antonio Marí, José Ferrer Hernández,

Ibiza 29 (6:15 t.)

Telegrafiamos al Gobernador civil lo siguiente:

El Alcalde y concejales que suscriben en nombre de los restantes compañeros del consistorio de San José, denuncian a V. E. protestando energía y respetuosamente, contra el hecho que sin conocerse las órdenes de suspensión ni de tener noticia alguna de ello, hoy se personaron en las Casas Consistoriales varias personas dirigidas por D. Miguel Tur Roig que se titulaba Delegado de su autoridad, abriendo las puertas con una ganza constituyendo ilegalmente el supuesto Ayuntamiento que, usurpa las funciones del constituido legalmente en 1.º de Abril.

Hemos presentado ante el Juez una denuncia y toda nuestra responsabilidad ante la demanda del vecindario que está indignadísimo del atropello que se comete.

Le saludamos, Antonio Ribas, José Serra, Juan Ribas.

Ibiza 29 (7 n.)

Telegrafio al Gobernador civil lo siguiente: Como Alcalde Presidente del Ayuntamiento de San Antonio Abad acuyo y traslado a V. E. la expresión unánime y enérgica protesta que formula todo el vecindario de este pueblo, ante los indignos procedimientos y atropellos que se siguen contra los Ayuntamientos de Ibiza y de San José.—José Costa.

## Asuntos de Baleares

### Las comunicaciones y el Ministro

Madrid 29 (2 t.)

Todavía no hay nada resuelto respecto de las comunicaciones de Baleares; pero desde luego podemos adelantar que no es que el Ministro se niegue a transpasar los servicios de la Trasmediterránea a la Isleña.

Lo que ocurre es que solo existe el acuerdo del Consejo sobre la adjudicación de la subasta a la Trasmediterránea y que aun no se ha firmado esta subasta.

Hasta que no sea la Trasmediterránea la propietaria efectiva de los servicios, claro es que no puede traspasar nada a la Isleña Marítima.—Fabra.

## Dependiente

### de Droguería y Ferreteria

Se necesita que sepa su obligación. Inútil presentarse sin buenas referencias. Dirigirse Centro de Anuncios.

## AVISO

Por no haber sido posible adquirir el billete número 10:259 del sorteo de Navidad, se avisa a las personas que tengan participaciones del indicado número firmado por D. Bartolomé Amengual empleado del gas, se sirvan remitir a la calle de Arabi, 12, 1.º los recibos para satisfacerlos por causa tan justa y tan ajena a mi voluntad.

**Correos: 700 plazas con 3.000 pesetas**

**Telégrafos: 600 con 3.000**  
**Cuerpo de Contabilidad: 23 con 6.000**

Preparación completa, intensiva y por Secciones en la Academia Politécnica Sancho (C. Formiguera 11) por profesorado especializado, a la de estudios con vigilancia continua. Éxito creciente en exámenes y oposiciones

## Curación de la Tos

### PASTILLAS J. MIRO

Espectoantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche, Colón 21, Peregril, 24. Pídase en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

se adelantó diciendo:

—¿Vivere para algún preso?

—¡Si baluceó Lorenzo, que podía apenas hablar de miedo.—¿Queréis introducirlos vos?

—¿Como que vivo de eso! ¿A qué preso van?

—A Fabricio Leclère: el nombre va en ese papel.

—Muy bien. ¿Quién los manda?

Lorenzo vació un instante, y dijo:

—Una señora.

El pobre hombre, un tanto contrahecho, sonrió maliciosamente, y dijo:

—Enterado. Un recuerdo de amor. ¿Pagáis el viaje?

—Tomad un franco.

—Gracias. El preso que indicáis tendrá el envoltorio antes de cinco minutos.

El portero de guardia examinó la servilleta, diciendo a otro compañero que leía un periódico en un rincón de la portería:

—Parece que las bellas se interesan por el asesino Leclère.

—No es de extrañar—repuso el otro:—es guapo, y sobre todo lechuguino. En cambio, el otro pobre que murió inocente no tuvo quien le trajera un vaso de vino.

—Vamos a pasar revista a los comestibles.

Diciendo esto, el portero echó el pan en dos mitades, hizo otro tanto con el pollo y dijo:

—Nada sospechoso: en cuanto a las bre-

(Continúa)



# GRANDES FARMACIENAS José

DE VIDA DE IGNACIO FIGUEROA

TELEFONO 217--PALMA

## Todo lo que se requiere en Artículos de viaje

se ofrece en inmejorables condiciones, como también en

### PARAGUAS, CHANCLOS DE GOMA MANTAS DE LANA

La mas grande existencia en Palma

¡Precios únicos!

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

### Accesorios para Automóviles

Carburadores Zenith--Proyectores--Faros--Llaves rectas de tubo y acodadas--Llaves inglesas "Billings, y "King-Dick,--Klaxons v. rios modelos.--Aceites--Grasas--Valvulinas Neumáticos y Cámaras.

### Riera y Guerrero

Riera 22 y 28. Teléfono, 167. Casa central en Valencia: Lauria, 19

### Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristia San Jaime, número 3 (Ca. Lejor).

Para Sellos de goma Casa Codina

Unión 8, Palma

### Servicios de la Comp. Transatlántica

El vapor MONTSERRAT saldrá el día 25 de octubre de Barcelona el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor saldrá el 16 de octubre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con transbordo en Habana.

El vapor MANUEL CALVO saldrá el 1.º noviembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Cádiz, Sabanilla, Curs San, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con transbordo para Veracruz.

### LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y BRASIL

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA saldrá el 1.º noviembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá de Barcelona el día 6 de Málaga, el 8 y de Cádiz el 10 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día 25 de Bilbao y Santander, el 26 de Gijón, el 27 de Coruña y el 28 de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

### LINEA DE FILIPINAS

El vapor ALICANTE saldrá el 1.º octubre de Cádiz y el 27 de Barcelona para Port Said, Colón, Singapur y Manila.

### LINEA DE FERRNANDO POO

El vapor saldrá el 22 de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 25 de Cádiz para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

### SERVICIO COMERCIAL

El vapor ISLA DE P. NAY saldrá de Barcelona el 29 octubre, el 30 de Valencia, el 1.º noviembre de Málaga y el 4 de Cádiz para New York, admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera ordinaria.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Caribícos a Nueva York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha resultado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

### VIAJE EXTRAORDINARIO

El vapor saldrá el día de Bilbao, el 28 de Santander, el 29 de Gijón, el 30 de Coruña y el 31 de Vigo para Habana y New York.

Informarán en Palma, señores Jaime M. Granada y C.ª S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

### Gaspard Mayol

EXPEDITEUR

Avenue de la Pepinière, 4--PERPIGNAN

(Pyr. Orles)

### SPECIALITÉ EN TOUTS SORTES DE PRIMEURS

et légumes, laitues, tomates, pêches, abricots, chasselas, melons cantaloups et race d'Espagne, poivrons race d'Espagne et forts, ails en chaînes, etc.

Télégrammes: MAYOL-AVENUE PEPINIÈRE PERPIGNAN

Para enfermos de urinarias

### Sandalo Pizá

SIL PESETAS

al que prescriben CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que obran más pronto y radicalmente sobre las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Tránsito años de éxito creciente. Útiles aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias composiciones científicas y reconocidas prácticas claramente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo certificado, Palma, Farm. cis Rover.

### "ZEA"

Purgante agradable, eficaz e inofensivo 25 cts.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Isla.

### NEUMATICOS

### Bergougnan

PARA AUTOMOVILES

### Bandajes Macizos

MADRID

BARCELONA

Calle Sagasta, 15,

Rambla de Cataluña, 76

El Neumático y Macizo preferido en Baleares por ser el más económico y más duradero.

Palma: Calle Unión, número 8. CASA CODINA

### Muchacho

Se necesita uno en la Sociedad Unión Protectora Mercantil, (Constitución 24) con aptitudes para el servicio de la casa.

Para informes en la consjería de dicha Sociedad

### SE NECESITA

Una óhista maquinista zapatera. Informarán Plaza de la Constitución, número 64.

### Alquilo cochera

Económica, y relativamente céntrica. Oñertas, Centro de Anuncios.

### Nueva vida

Se la darán a sus zapatos de goma, y a sus impermeables, con las composuras que hace la Casa Codina, Unión 8, Palma.

### Motor a gas pobre

Se desea comprar uno de 60 a 80 caballos. Informes, Centro Anuncios.

### ATENCION

Compra y venta de botellas y garrafones usados y frasería de todas clases. También se venden bolas de billar de marfil y pasta y accesorio, para billar, calle de la Soledad 19, taberna CAN OLIVA. GRAN CASA DE VIAJERO 3

### GAS AL MINUTO

Y motor en marcha antes de los cinco minutos se consigue con el empleo del gaséto

### CERVERA

(patentado)

El asombro de comodidad y máximo de economía.

Un motor de 5 H. P. no consume en la jornada de 8 horas más de

250 pesetas

Para detalles y presupuestos H. PÉREZ, S.A., R. HOJEL ALHAMBRA.

Varias instalaciones funcionando en la isla.

Representante: Mateo Terraza, Ca-puchinos, 24=Palma.

### La Fortuna

¿Quieres V. comprar o vender máquina para coser, bordar y hacer calcetas? Dirijase a esta su casa y hallará lo que desea. Las composuras a domicilio son gratis.

SINDICATO--116

### ¡ALTO!

### Constructores:

Volvemos a tener existencias de gafas con punta nuevo modelo a 0,45 pesetas docena.

Cerrajería de

BOSCH, Hermanos Mi-6 6 (entre Sindicato y Herreria